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Тематическое приложение к газете Коммерсантъ

Экономика регионаЭ
Курс на инновационную экономику постепенно создает благоприятную среду для коммерческого развития 
инновационных идей. Ежегодно более 1,2 тыс. инновационных проектов в стране получают финансирование 
от Фонда содействия развитию малых предприятий в научно-технической сфере. Поддержка инновационных 
предприятий осуществляется и через программы импортозамещения, и через инфраструктуру поддержки 
МСП. Однако даже первая на юге России по производству инновационной продукции Ростовская область, 
обладая существенным инновационным потенциалом, серьезно отстает от регионов-лидеров —  
Москвы (Московской области) и Татарстана.

Хорошо, но мало
— стратегия —

Есть куда расти
По оценкам совета при президен-

те по модернизации экономики и ин-
новационному развитию России, Рос-
товская область — лидер ЮФО в сфе-
ре инноваций. На исследования в Рос-
товской области выделяется ежегод-
но более 6,5 млрд руб., что составляет 
80% от всех затрат по Южному феде-
ральному округу. Ростовская область 
занимает первое место по доле отгру-
женной инновационной продукции 
в ВРП региона (более 6%). 

По данным Ростовстата, инно-
вационную деятельность на тер-
ритории Ростовской области ведут  
145 организаций. В соседнем Крас-
нодарском крае их около 100.

В нынешнем году в Ростовской об-
ласти увеличен перечень затрат, ко-
торые подлежат субсидированию за 
счет областного и федерального бюд-
жетов для малого и среднего иннова-
ционного бизнеса. 

Тем не менее руководитель реги-
онального отделения Фонда содейс-
твия развитию малых предприятий 
в научно-технической сфере в Рос-
товской области Роман Хади счита-
ет, что регион недостаточно реализу-
ет свой инновационный потенциал.

Фонд поддерживает около 1,2 тыс. 
проектов ежегодно, а на долю реги-
она приходится в среднем 40 про-
ектов. Почти за десять лет сущест-
вования фонда в Ростовской облас-
ти было профинансировано около  
400 проектов на общую сумму  
300 млн руб. В текущем 2015 году фе-
деральный фонд поддержал 24 инно-
вационных проекта из Ростовской 
области, рассказывает заместитель 
руководителя регионального пред-
ставительства фонда Анна Пушен-
ко. Но в регионе значительно боль-
ше инновационных идей, уверены 
эксперты, просто далеко не каждая 
добирается до реализации. 

Много проектов хороших  
и разных

Роман Хади отмечает, что наиболее 
заметных успехов донские инновато-
ры достигли в разработках в IT-сфере. 
Причем эти разработки коммерчес-
ки успешны. Так, несколько малых 

предприятий региона, работающих 
в IT, были приобретены компанией 
«Яндекс». При этом эксперт констати-
рует, что разработки в сфере IT, как 
правило, наименее затратны. Они не 
требуют сложного промышленного 
оборудования, организации произ-
водства и за счет этого довольно легко 
выходят на точку самоокупаемости.  
«IT — это не совсем то, что нужно под-
держивать „двумя руками“, эта сфера 
и без того растет всегда и везде. Сегод-
ня фонд ограничивает квоты на полу-
чение поддержки в этой сфере — не 
более 400 проектов в год»,— резюми-
рует эксперт.

Проекты, которые в большей сте-
пени нуждаются в финансовой под-
держке, относятся к сфере произ-
водства. И таких в регионе тоже не-
мало. Так, в ноябре в рамках конфе-
ренции по проблемам и перспекти-

вам инновационного развития реги-
она на инвестиционной сессии Тор-
гово-промышленной палаты (ТПП) 
Ростовской области было представ-
лено семь инновационных проектов 
из области альтернативной энерге-
тики, энерго- и ресурсосбережения, 
сельского хозяйства. 

Вот лишь несколько примеров. 
ООО «В-Плазма» совместно с ООО 
«Новые технологии» разработали 
уникальную конструкцию энерго-
эффективных жидкотопливных кот-
лов. Технология позволяет получать 
водяной пар из горячей воды, минуя 
процесс кипения, что снижает затра-
ты энергии в два-два с половиной ра-
за. По словам представителя разра-
ботчиков, директора ООО «В-Плаз-
ма» Владимира Шипилова, объем 
требуемых инвестиций для запуска 
изобретения в промышленное про-
изводство составит 60 млн руб., срок 
окупаемости — два с половиной го-
да. Директор ООО «Персональные 
энергосистемы» Юрий Жестков пред-
ставил проект ветроэнергоустанов-

ки. Новая конструкция ротора поз-
волит в несколько раз снизить себес-
тоимость, а значит и конечную цену 
энергии. Что, по словам донских уче-
ных, существенно увеличит привле-
кательность этого вида энергии.

Число инноваторов на Дону вы-
росло в силу геополитических ус-
ловий. Так, генеральный директор 
ООО «ЛН-Ростов» Лев Шапошник 
рассказал, что проект производства 
судового топлива на базе техноло-
гии сероочистки задумывался еще 
в Луганской области, где до 2014 го-
да дислоцировалось предприятие, а 
завершен был уже в Ростовской об-
ласти. Стоимость внедрения техно-
логии по сравнению с зарубежны-
ми аналогами в десять раз ниже, ус-
тановка очистки занимает значи-
тельно меньшую площадь, при этом 
из полуфабриката можно получить 
топливо высочайшего качества. Се-
годня инноваторы ведут переговоры 
об инвестировании проекта с Ново-
шахтинским заводом не-
фтепродуктов.

— финансы  —

На последнем в 2015 году 
заседании совета директоров 
Центробанк сохраннил ключе-
вую ставку на уровне 11% годо-
вых. Это не дает оснований для 
оживления динамики креди-
тования МСП. Притом что мно-
гие участники рынка уверены, 
что малые и особенно средние 
предприятия — очень перспек-
тивные клиенты для банковско-
го бизнеса. Эксперты отмеча-
ют, что наибольшие шансы со-
хранить и нарастить количес-
тво заемщиков сегодня име-
ют банки, сотрудничающие со 
структурами поддержки МСП.

До восстановления  
еще далеко

По данным на 1 декабря 2015 го-
да, объем кредитования малого и 
среднего бизнеса сократился с на-
чала года на 4,62%. Одной из глав-
ных причин снижения темпов рос-
та кредитования президент «Сек-
войя кредит консолидейшн» Еле-
на Докучаева считает негативные 
процессы, происходящие в рос-
сийской экономике. Отрицатель-
ное влияние на кредитование 
МСБ с начала года, по мнению экс-
перта, оказало повышение ключе-
вой ставки ЦБ, а вслед за ней и рост 
стоимости кредита для юридичес-
ких лиц.

Постепенное снижение в тече-
ние года ключевой ставки до 11% 
оказало положительное влияние 
на стоимость привлечения бан-
ками кредитных ресурсов, но бы-
ло недостаточным для существен-
ного снижения средней ставки по 
кредитам сектору МСП, уверены 
участники рынка. По оценкам эк-
спертов МСП-банка, средневзве-
шенная ставка по кредитам ма-
лому и среднему предпринима-
тельству составляет 18–19%. «Боль-
шинство банков все еще склонны 
к применению более жесткой по-
литики при оценке финансового 
состояния субъектов МСП и обес-
печения по кредитам, что мы на-
блюдали и в начале текущего года. 
Это связано с тем, что риски сни-
жения качества портфеля остают-
ся высокими, причиной являет-
ся текущая волатильность эконо-
мики как в целом, так и в масшта-
бе отдельных предприятий. Это 
негативно сказывается на финан-
совых потоках последних, что, 
в свою очередь, может привес-
ти к невозможности качествен-
ного обслуживания своих обяза-

тельств»,— отмечает Вера Батра-
кова, директор Южной дирекции 
Росэнергобанка. Директор депар-
тамента разработки продуктов 
для малого и среднего бизнеса 
Бинбанка Анна Салманова соглас-
на с тем, что подход банков к кре-
дитованию МСП стал более кон-
сервативным и осторожным. Эк-
сперт отмечает, что в приоритете 
кредитование под высоколиквид-
ный залог, а вот под товар в оборо-
те сейчас предприниматель по-
лучит финансирование с трудом.  
«С течением времени и снижени-
ем ключевой ставки ЦБ по отноше-
нию к концу прошлого года став-
ки пошли вниз, но это затронуло 
в основном крупный бизнес. В ре-
зультате его кредитование и пос-
традало меньше, чем другие сег-
менты: по последним данным ЦБ, 
в первом полугодии оно просело 
по отношению к январю-июню 
2014-го на 31%, а по итогам девяти 
месяцев — только на 12%, так что 
здесь уже можно говорить о вос-
становлении,— добавляет управ-
ляющий филиалом «Ростовский» 
банка «Глобэкс» (группа Внешэко-
номбанка) Лариса Сулацка я.—  
В сегменте малого и среднего биз-
неса дела обстоят сложнее: мы ви-
дим ужесточение кредитной по-
литики банков, связанное в пер-
вую очередь со стоимостью зало-
гов. Это логично, поскольку цены, 
как на недвижимое, так и на дви-
жимое имущество, а также уро-
вень ликвидности большинства 
залогов в период кризиса снизи-
лись. В результате величина фон-
дирования для МСБ понизилась». 
Таким образом, с одной стороны, 
спрос на кредиты не растет, с дру-
гой — банки сдержанны в предло-
жении кредитов, резюмирует Ана-
толий Аксаков, президент Ассоци-
ации банков «Россия». 

При этом у частники рынка 
признают, что кредитование сег-
мента малого и среднего бизне-
са по-прежнему остается привле-
кательным для большинства бан-
ков, так как это один из главных 
источников дохода кредитных ор-
ганизаций. По мнению экспертов 
МСП-банка, восстановления рын-
ка кредитования можно ожидать 
при наличии долгосрочных це-
левых источников финансирова-
ния и снижении ключевой став-
ки регулятором по крайней ме-
ре до уровня 10%. «Сейчас рынок 
ждет того, что ЦБ в январе все же 
примет решение о снижении клю-
чевой ставки,— поясня-
ет Лариса Сулацкая.—  

Жесткий стимул  
к сотрудничеству

Можно ли создать аналог  
Кремниевой долины на Юге   |  12
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Сейчас в регионе разрабатываются 
инновационные проекты в области 
альтернативной энергетики, энерго- и 
ресурсосбережения, сельского хозяйства

«Сегодня существует большой спрос 
на инновации в реальном секторе экономики»
— интервью —

Ростовская область уже два 
года лидирует в ЮФО в разра-
ботке и внедрении инноваций. 
Об инфраструктуре поддержки 
инновационных предприятий  
в интервью „Ъ“ рассказала ди-
ректор департамента инвести-
ций и предпринимательства ре-
гиона Светлана Соколова.

— Светлана Владимировна, как 
вы оцениваете инновацион-
ный потенциал нашего регио-
на в сложившихся экономичес-
ких условиях? 
— В Ростовской области работает 
около 120 тыс. участников научно-
го и инновационного движения — 
ученых и предпринимателей. Но-
вые экономические условия, реали-
зуемая политика импортозамеще-
ния — это дополнительные возмож-
ности для их старта и роста, возмож-
ность занять свою нишу, расширить 
уже имеющиеся производства.
Ростовская область — лидер в ЮФО 
по числу организаций, осуществля-
ющих инновационную деятель-
ность, по доле отгруженной инно-
вационной продукции в ВРП регио-
на. Объем такой продукции за пос-
ледние пять лет увеличился в четы-
ре раза и составил 68,5 млрд руб. Это 
уже тенденция: современный инно-
вационный бизнес благодаря своей 
мобильности, высокотехнологич-

ности сможет использовать новые 
возможности для повышения своей 
конкурентоспособности. Сегодня на 
инновации в реальном секторе эко-
номики большой спрос.
— Что необходимо, чтобы прий-
ти от стартап-проекта к устой-
чивому инновационному биз-
несу? Где взять стартовый капи-
тал, как получить необходимые 
бизнес-компетенции?
— В первую очередь, конечно, нуж-
на активная жизненная позиция са-
мого автора бизнес-идеи. И нужны 
знания инструментов, которыми 
можно воспользоваться для ее реа-
лизации.

Такие инструменты в регионе уже 
созданы, так как инновации — 
один из приоритетов правительства  
Ростовской области и губернатора 
Василия Юрьевича Голубева в реали-
зации экономической политики ре-
гиона. Например, с целью привлече-
ния дополнительных инструментов 
поддержки инноваторов Ростовская 
область активно сотрудничает с фе-
деральными институтами развития.

Одним из основных наших пар-
тнеров является Фонд содействия 
развитию малых форм предпри-
ятий в научно-технической сфере. 
За последние пять лет в регион бы-
ло привлечено более 250 млн руб. 
средств федерального бюджета, 
поддержано около 300 инновацион-
ных проектов. Начиная с 2013 года 
мы совместно с фондом на условиях 
софинансирования реализуем про-
грамму «Умник». Молодые ученые 
Ростовской области помимо гранта 
фонда в размере 400 тыс. руб. полу-
чают специальные губернаторские 
денежные премии в размере 50 тыс. 
руб. С целью активизации сотруд-
ничества 1 декабря на площадке мо-
лодежного форума Svoe Delo состо-
ялась встреча губернатора Ростов-
ской области Василия Юрьевича  
Голубева с генеральным директо-
ром фонда Сергеем Геннадьевичем 
Поляковым, в рамках которой сто-
роны обсудили дополнительные 
инструменты поддержки донских 
инноваторов.

Другим постоянным партнером 
выступает фонд «Сколково». Наш ре-
гион, начиная с 2013 года, ежегодно 
принимает у себя региональные и зо-
нальные этапы Всероссийского стар-
тап-тура федеральных институтов 
развития. Эти мероприятия вклю-
чают в себя интенсивные тренин-
ги и консультации для стартапов, а 
также стратегические сессии, посвя-
щенные инициативам создания ре-
гионального предпринимательско-
го сообщества. И 2016 год не станет 
исключением. С 17 по 18 марта город 
Таганрог станет площадкой для об-
щения инновационного сообщества 
Ростовской, Волгоградской областей, 
а также Республики Калмыкия. 
— Какие возможности для раз-
вития сегодня есть у уже рабо-
тающих инновационных пред-
приятий? Как вы оцениваете 
уровень развития инновацион-
ной инфраструктуры на Дону? 
— Малые и средние инновацион-
ные предприятия региона в приори-
тетном порядке могут пользоваться 
различными формами субсидирова-
ния, которые предоставляет депар-
тамент инвестиций и предпринима-
тельства Ростовской области. Специ-
ально для этой категории предпри-
нимателей реализуется отдельная 
форма господдержки — субсидия 
на возмещение части затрат, связан-
ных с производством инновацион-
ной продукции. Возмещению под-
лежат 70% произведенных расходов, 

но не более 500 тыс. руб. Отмечу, что 
предприниматели сегодня активно 
пользуются различными формами 
поддержки. За последние пять лет 
более 50 млн руб. было направлено 
на прямую поддержку малых инно-
вационных предприятий. Кроме то-
го, инноваторы могут поучаствовать 
в ежегодных региональных конкур-
сах в сфере инноваций.

Добавлю, что система объектов 
инновационной инфраструктуры 
активно развивается. Сегодня это бо-
лее 50 объектов, включая инноваци-
онно-ориентированные вузы, цент-
ры коллективного пользования, ин-
жиниринговые центры. Важным со-
бытием в инновационном разви-
тии региона стало создание в конце  
2013 года Единого регионального 
центра инновационного развития 
Ростовской области. Учредителем 
центра выступило правительство Рос-
товской области совместно с тремя 
ведущими вузами региона: Южным 
федеральным университетом, Донс-
ким государственным техническим 
университетом и Южно-Российским 
государственным политехническим 
университетом имени Платова. 
— Инновационный бизнес се-
годня — это особый сегмент 
экономики со своими риска-
ми, издержками и стратегиями 
развития. С какими проблема-
ми, по вашему мнению, сегод-
ня сталкиваются донские пред-
приниматели?

— В последние годы основной про-
блемой для изобретателей является 
поиск сфер применения инноваци-
онных разработок. И эта проблема 
наблюдается не только в нашем ре-
гионе, но и в масштабах всей стра-
ны в целом.

Главная причина — низкий 
спрос со стороны реального секто-
ра экономики на отечественные ре-
зультаты научно-технической де-
ятельности. Сегодня ресурсы про-
мышленного комплекса ориенти-
рованы в большей степени на за-
купку импортных технологий, обо-
рудования и комплектующих гото-
вых изделий (отверточная сборка). 
Таким образом, внедряются разра-
ботки и технические решения, со-
зданные за рубежом, а отечествен-
ные изобретения остаются невос-
требованными. 

Но возвращаясь к началу нашего 
разговора, хочу отметить, что сей-
час геополитическая и экономичес-
кая ситуация фактически сформи-
ровала все условия для изменения 
ранее сложившихся тенденций. 
Наша страна в целом и наш реги-
он в частности обладают всеми не-
обходимыми ресурсами, включая 
интеллектуальные, для эффектив-
ной реализации политики импор-
тозамещения во всех сферах эконо-
мики. И применение высоких тех-
нологий играет в этом процессе од-
ну из ключевых ролей.

Беседовала Лариса Никитина
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экономика региона

Директор ООО «Гидро-
ремсервис» Илларион Пу-
шечкин представил тех-

нику для обеспечения комплексной 
механизации виноградарства. В Рос-
сии она сегодня не производится, а 
импортные машины менее мобиль-
ны и дороже отечественной разра-
ботки в разы. Авторы проекта уве-
рены, что юг России и Крым сегод-
ня остро нуждаются в их технике, а 
это значит, что проект можно реали-
зовать в рамках импортозамещения. 
Опытные образцы успешно прошли 
испытания во Всероссийском НИИ 
виноградарства и виноделия. 

Явится ли ангел?
Целенаправленно поддержкой 

инновационных бизнесов, в том 
числе и на уровне стартапов, в ре-
гионе занимаются Фонд содействия 
развитию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере (в теку-
щем году сумма поддержки состави-
ла 71 млн руб.), Фонд развития про-
мышленности и торговли РФ по Се-
веро-Кавказскому региону, департа-
мент инвестиций и предпринима-
тельства Ростовской области и дру-
гие региональные организации из 
инфраструктуры поддержки МСП. 
При этом, по словам Романа Хади, 
этого явно недостаточно. Потенци-
ал инновационного бизнеса регио-
на значительно выше. В деле финан-
совой поддержки инноваций, поми-

мо федерального и региональных 
бюджетов, должны активнее учас-
твовать банки и частные инвесто-
ры, уверен эксперт. «Вклады только 
физических лиц в банках страны — 
около 18 трлн руб., в то время как де-
фицит бюджета в РФ в 2015 году — 
примерно 16 трлн руб. Такая же тен-
денция прослеживается и в Ростов-
ской области, где дефицит бюдже-
та в 2015 году, по некоторым оцен-
кам, может составить 20 млрд руб., 
тогда как счета физлиц в банках на 
территории Ростовской области пре-
вышают дефицит примерно в два ра-
за и составляют 50,8 млрд руб. Если 
хотя бы 5% (3 млрд руб.) или десятая 
часть от 5% (300 млн руб.) были бы 
вложены в экономику, то они могли 
бы дать жизнь большому количеству 
технологических стартапов. И это ка-
чественно изменило бы нашу с вами 
жизнь»,— подчеркивает он. 

Представители банков, в свою 
очередь, отмечают, что они гото-
вы предоставлять кредиты иннова-
ционным предприятиям. «Только в 
этом году 10 млрд руб., внесенных 
вкладчиками, три раза были отданы 
в качестве кредитов субъектам мало-
го и среднего бизнеса»,— комменти-
рует председатель правления банка 
«Центр-инвест» Юрий Богданов. 

Тем не менее при всем желании 
банки не могут кредитовать многие 
инвестиционные проекты в силу 
высоких рисков. Они охотно предо-
ставляют средства уже работающим 
предприятиям, которые внедряют 
инновационные производства (это 
кредиты на приобретение оборудо-
вания и модернизацию). Но для по-
лучения кредита предприятие долж-
но уже работать, а не существовать 
на уровне идеи. 

Выход для инноваторов — обра-
титься за гарантиями, найти инвесто-
ра (действующее предприятие, заин-
тересованное в разработке), который 
возьмет для них кредит, использовать 
возможности бизнес-ангелов. Любой 
из этих вариантов требует от иннова-
тора умения представить свою идею 
публике не только как уникальное 
изобретение, но и как основу для вы-
годного бизнеса. Управляющий пар-
тнер Национальной сети бизнес-ан-
гелов ассоциации «Частный капитал» 
Дмитрий Княгинин отмечает, что 
только очень небольшая часть инно-
вационных проектов имеет четкую и 
прозрачную бизнес-стратегию. 

Вице-президент ТПП Ростовской 
области Сергей Шнейдер поясня-
ет, что именно отсутствие необхо-
димых компетенций для «продажи» 
идеи оказывается камнем преткно-
вения для многих инновационных 
проектов. Безусловно, сегодня инно-
ваторы уже значительно лучше ори-
ентируются на бизнес-поле, они мо-
гут защитить свою интеллектуаль-
ную собственность, получают патен-
ты на изобретения, но довольно ред-
ко являются универсалами, разбира-
ющимися и в науке, и в бизнес-пла-
нировании, и в маркетинге. 

По словам Сергея Шнейдера, с од-
ной стороны, в преодолении этой 
проблемы может помочь приобре-
тение необходимых компетенций 
(в этом ТПП готова помочь начина-
ющим предпринимателям), с дру-
гой — инноватор может максималь-
но задействовать свой изобретатель-
ский потенциал, а для бизнес-упа-
ковки и продажи идеи пригласить 
специалиста. 

Иван Демидов

Хорошо, но мало
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— стратегия —

Роль гарантийного фонда как 
эффективного инструмента сти-
мулирования кредитования МСП 
и минимизации банковских рис-
ков в ситуации экономического 
кризиса существенно возрос-
ла. О рынке кредитования МСП 
и возможностях совместной ра-
боты на региональном уровне 
банков и организаций инфра-
структуры поддержки малого и 
среднего предпринимательс-
тва рассказал директор Гаран-
тийного фонда Ростовской об-
ласти Алексей Липявкин.
— Алексей Константинович, 
как сегодня выглядит рынок 
кредитования МСП? 
— По экспертным оценкам, темпы 
кредитования упали от 10% до 40%, 
в зависимости от отраслей. Причи-
ны понятны: недостаток дешевых 
ресурсов, высокорисковая группа 
заемщиков, а отсюда и высокая про-
центная ставка по кредитам, кото-
рую малый бизнес не всегда готов 
обслуживать. В то же время креди-
тование — реальный источник при-
влечения финансирования на раз-
витие бизнеса. Если судить по обра-
щениям субъектов МСП за поручи-
тельством фонда, то в этом году их 

стало значительно больше по срав-
нению с предыдущими годами. Од-
нако здесь мы усматриваем больше 
заинтересованность банков в сни-
жении рисков, нежели действи-
тельно увеличение реальных заем-
щиков и объемов кредитования.
— Каков удельный вес пред-
приятий реального сектора в 
общем объеме кредитов для 
МСП? Почему?
— Ответ вполне ожидаем — на пер-
вом месте стоит розничная и опто-

вая торговля. Этот сектор быстрее 
адаптируется к меняющимся усло-
виям, характеризуется более быс-
трым оборотом средств. В этом го-
ду его доля в наших поручитель-
ствах — 53%. На втором месте сто-
ят предприятия обрабатывающих 
производств и предприятия, рабо-
тающие в сфере сельского хозяйс-
тва и АПК. Это 29,5% от объема по-
ручительств. Далее идут предпри-
ятия строительства, бытовых ус-
луг, транспорта, прочие.
— Насколько активно развива-
ется и поддерживается социаль-
ное предпринимательство?
— Развитие социального предпри-
нимательства — один из приорите-
тов поддержки, заявленный на феде-
ральном уровне и поддерживаемый 
правительством Ростовской облас-
ти. Другой вопрос — насколько го-
товы сегодня предприниматели ре-
ализовывать социальные проекты 
и привлекать на них заемные средс-
тва. Пока только одно предприятие 
обратилось к нам за поручительс-
твом на кредитование социального 
проекта. Этот проект решает пробле-
му с нехваткой детских садов в Ак-
сайском районе. С помощью креди-
та банка «Центр-инвест» и поручи-
тельства регионального гарантий-
ного фонда ИП Козлова С. Ю. обеспе-

чит 50 детей местами в частном де-
тском саду. Считаю, что для развития 
социального предпринимательства 
необходимы дополнительные меры 
по поддержке именно этой адресной 
группы.
— Можно ли уже сегодня гово-
рить о позитивных изменени-
ях в деле поддержки малого и 
среднего предпринимательс-
тва в связи с образованием Фе-
деральной корпорации по раз-
витию МСП?
— Корпорация сейчас формирует 
стандарты Национальной гаран-
тийной системы для всех гарантий-
ных организаций. Предполагается, 
что в 2016 году эти стандарты апро-
бируются на пилотных регионах, к 
которым относится Ростовская об-
ласть, а впоследствии будут внедре-
ны в работу всех региональных га-
рантийных организаций. Пока мы 
сотрудничаем по предоставлению 
совместного обеспечения по креди-
там малого бизнеса. Три проекта в 
этом году мы обеспечили согаран-
тией на общую сумму 80,7 млн руб. 
для привлечения кредитных ре-
сурсов в общем объеме 117 млн руб. 
Намерены продолжить сотрудни-
чество по данному направлению.
— Насколько активно банки ис-
пользуют возможности гаран-

тийных фондов? Какова роль 
организаций из инфраструкту-
ры поддержки МСП в обеспече-
нии доступного финансирова-
ния для предпринимателей?
— Перечень банков-партнеров фон-
да ежегодно расширяется. Сегод-
ня мы сотрудничаем с 35 банками. 
С кем-то более активно, а с кем-то 
только тестируем программу гаран-
тийной поддержки. Что касается ор-
ганизаций инфраструктуры, то на-
иболее тесные связи у нас с Ростовс-
ким региональным агентством под-
держки предпринимательства, ин-
формационно-консультационным 
пунктом при Торгово-промышлен-
ной палате Ростовской области. Не-
однократно сотрудничали с Шах-
тинским и Таганрогским фонда-
ми поддержки предприниматель-
ства, Сальским и Зерноградским 
агентствами поддержки предпри-
нимательства. Недавно начали со-
трудничать с ООО «МСБ-Лизинг».  
У нас единая адресная группа пред-
принимателей, которые нуждают-
ся в поддержке, и совместные ме-
роприятия позволяют более широ-
ко и полно информировать бизнес о 
всех возможностях, которые реали-
зуются в области.
— Насколько популярно ис-
пользование гарантий для по-

лучения кредитов у МСП? Час-
то ли эти гарантии, в связи с 
экономической ситуацией, 
оказываются востребованны-
ми банками?
— С одной стороны, объем поручи-
тельств гарантийного фонда в этом 
году возрос. Только за 11 месяцев 
выдано 178 поручительств на сум-
му 1,1 млрд руб., что помогло субъ-
ектам МСП получить кредиты и 
банковские гарантии в общем объ-
еме 2,5 млрд руб. С другой стороны, 
возрос и объем выплат по требова-
ниям банков. В этом году мы уже 
выплатили 115 млн руб. в связи с тя-
желым положением заемщиков.

В 2016 году мы прогнозируем, 
что спрос на поручительства ос-
танется стабильным. С одной сто-
роны, бизнесу необходимо разви-
ваться, с другой стороны, ежегод-
но на рынок выходят новые игроки 
благодаря развитию молодежного 
предпринимательства. Возможно, 
продолжится рост выплат по требо-
ваниям банков. Это будет зависеть 
от способности бизнеса адаптиро-
ваться к изменяющимся экономи-
ческим условиям. Но даже при не-
гативной ситуации гарантийный 
фонд сможет выполнить свои обя-
зательства.

Беседовала Лариса Никитина

— интервью —

На фоне этого банки по-
прежнему работают в на-
правлении снижения сто-

имости фондирования, понижая 
ставки по вкладам». Однако пока 
внешнеэкономические предпосыл-
ки не дают оснований для оптимис-
тичных надежд.

В одной лодке
Эксперты считают, что для ожив-

ления спроса на кредиты со стороны 
МСП и активизации работы банков в 
этом сегменте необходимо работать 
над снижением высоких рисков кре-
дитования, которые приводят к удо-
рожанию ресурсов и повышают тре-
бования кредитных организаций к 
обеспечению кредита. В 2015 году ры-
нок кредитования МСП показал не-
большой рост лишь в июне-августе. 
Но в среднем прирост месяц к месяцу 
не превышал 1,38% против докризис-
ных 2–2,5%. Член правления обще-
ственной организации малого и сред-
него бизнеса «Опора России» Констан-
тин Басманов считает, что этот рост 
связан с запуском программ господ-
держки и связанной с ними возмож-
ностью снижения ставок по кредит-
ным продуктам. По мнению самих 
представителей банков, для стимули-
рования кредитной активности МСП 
существует возможность снизить сто-
имость финансовых ресурсов для бан-
ков, например за счет участия в госу-
дарственной программе стимулиро-
вания кредитования субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, 
разработанной АО «Федеральная кор-
порация по развитию малого и сред-
него предпринимательства» (Корпо-
рация МСП), Минэкономразвития и 
Банком России. 

Как показали итоги года, лучшие 
результаты в кредитовании сектора 
МСП продемонстрировали те банки, 
которые раньше начали сотрудни-
чать с региональными гарантийны-
ми фондами, федеральным Агентс-
твом кредитных гарантий, а затем 
и новой госструктурой — Корпора-
цией МСП. «Мы ожидали серьезно-
го снижения в секторе кредитова-
ния малого бизнеса, если не будет 
господдержки,— отмечает управля-
ющий филиалом банка ВТБ24 в го-
роде Краснодаре Виктор Тусиков.— 
Но она появилась. И сейчас мы ви-
дим снижение по кредитованию 
бизнеса всего на 40%, при этом наш 
кредитный портфель среднему биз-
несу снизился всего на 13%». Пред-
ставители банков отмечают, что га-
рантии, предоставляемые Корпора-
цией МСП, не только позволяют ре-
шить вопрос обеспечения исполне-
ния обязательств клиента перед бан-
ком, но и повышают кредитный рей-
тинг клиента, что делает возможным 
снижение ставки по кредиту.

Несмотря на резонансное заявле-
ние главы ВТБ Андрея Костина на фо-
руме «Россия зовет!», где он отметил 
о том, что кредитовать малый биз-
нес рискованно и невыгодно, имен-
но ВТБ стал первым российским бан-
ком, осуществившим в декабре теку-
щего года сделку в рамках программы 
стимулирования кредитования субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства, реализованной Корпо-
рацией МСП и ЦБ РФ. По словам ге-
нерального директора Корпорации 

МСП Александра Бравермана, уни-
кальность программы состоит в огра-
ничении кредитной ставки для заем-
щиков из сектора МСП (не более 10% 
годовых для субъектов среднего биз-
неса и не более 11% — для малого).

В целом на рынке сложилась ситу-
ация, когда банки борются за качес-
твенного клиента из сектора МСП, 
а предоставить ему выгодные усло-
вия кредитования могут в основном 
те из них, кто сотрудничает с регио-
нальными и федеральными структу-
рами поддержки МСП. Поэтому эк-
сперты прогнозируют, что продол-
жится обозначившаяся в начале го-
да тенденция перетекания клиентов 
в такие банки, однако без значитель-
ного роста объемов кредитования 
малого бизнеса. «Многие банки бу-
дут более активно использовать фон-
ды поддержки малого предпринима-
тельства, но здесь важно понимать, 
что речь идет лишь о частичном пок-
рытии рисков»,— поясняет Вера Бат-
ракова. При этом с восстановлением 
экономики положительный эффект 
«накопления» клиентов из МСП с по-
мощью механизмов предоставле-
ния гарантий и поручительств фон-
дов проявится в полной мере. С рос-
том динамики кредитования увели-
чится отрыв по объемам кредитного 
портфеля МСП между лидерами и ос-
тальными участниками рынка. 

Не фондом единым
Председатель правления МСП-

банка Сергей Крюков на Сочинс-
ком форуме в октябре подчеркнул, 
что не только предоставление бюд-
жетных гарантий, но и обеспече-
ние доступа банков к долгосрочно-
му фондированию на разумных ус-
ловиях позволит снизить ставки по 
кредитам для МСП. По мнению экс-
перта, необходимо развивать новые 
инструменты привлечения фонди-
рования. «Например, секьюритиза-
ция (выпуск ценных бумаг, обеспе-
ченных активами.— „Ъ“) позволя-
ет привлечь внимание институци-
ональных инвесторов к кредитова-
нию МСП, способствует упорядочи-

ванию и стандартизации условий 
кредитования, позволяя существен-
но нарастить объемы финансирова-
ния бизнеса»,— отмечает он. 

О секьюритизации кредитов для 
МСП как эффективном инструменте 
снижения банковских рисков и фор-
мирования более лояльных усло-
вий кредитования ассоциация бан-
ков «Россия» и МСП-банк говорят уже 
давно. Первые попытки были пред-
приняты еще в середине текущего 
года. «Сейчас в МСП-банке на разных 
стадиях реализации находится не-
сколько проектов секьюритизации 
МСП-кредитов. Действительно, раз-
мещение первого выпуска облига-
ций, обеспеченных портфелем кре-
дитов МСП, было запланировано до 
конца 2015 года, и проект находит-
ся на финальной стадии, когда эмис-
сионные документы готовы для по-
дачи на регистрацию в ЦБ. К сожале-
нию, ситуация не прояснилась. Так, 
Банком России были опубликованы 
проекты изменений в нормативные 
акты, предполагающие введение с 
2016 года повышенных коэффици-
ентов риска по сделкам секьюрити-
зации: коэффициента 100% для стар-
ших позиций в сделках секьюритиза-
ции и коэффициента 1250% для млад-
ших позиций в сделках секьюрити-
зации, то есть полное покрытие ка-
питалом»,— рассказывает директор 
департамента структурного финан-
сирования МСП-банка Дмитрий Ки-
селев. По словам эксперта, введение 
этих коэффициентов риска в пер-
вую очередь окажет отрицательный 
эффект на показатели достаточнос-
ти капитала банков-оригинаторов 
(участников). В связи с этим реализа-
ция проектов секьюритизации при-
остановлена до момента публикации 
ЦБ РФ окончательных вариантов из-
менений в регулятивные докумен-
ты. В МСП-банке надеются, что про-
цесс создания адекватного законода-
тельного поля идет и уже в 2016 го- 
ду банки смогут через секьюритиза-
цию кредитов обеспечить себе фи-
нансирование, которое привязано 
именно к портфелю малого бизнеса.

Если секьюритизация поможет 
работать в сфере кредитования МСП 
в основном средним региональным 
банкам, то крупные банки, нацелен-
ные на долгую и плодотворную рабо-

ту с одним из самых активных сек-
торов экономики, пытаются в теку-
щих условиях найти возможности 
привлечь заемщика-предпринима-
теля на интересных для него услови-
ях. «Мы готовы при необходимости 
на продление сроков выдаваемых 
кредитов, реструктуризацию креди-
та. Это помогает бизнесу нивелиро-
вать воздействие кризиса,— отме-
чает Лариса Сулацкая.— Кроме то-
го, мы надеемся, что правительство 
пойдет на то, чтобы предоставить 
льготы по отнесению к той или иной 
категории (по соотношению цены и 
качества) всех кредитов, выданных 
бизнесу. От категории кредитов за-
висит объем резервов, которые банк 
должен создать под них. На данный 
момент льготы получают только кре-
диты, выданные компаниям, попав-
шим под иностранные санкции. Мы 
считаем, что их необходимо распро-
странить на все займы, поскольку от 
кризиса пострадал практически весь 
бизнес». 

Виктор Тусиков рассказывает, что 
уже в конце второго квартала теку-
щего года ВТБ24, как и большинство 
кредитующих банков, начал сниже-
ние процентных ставок по выдава-
емым кредитам, стимулируя спрос 
на них со стороны бизнеса, и одно-
временно запустил стимулирующие 
промоакции по рефинансированию 
кредитов. «Это позволило предпри-
ятиям малого бизнеса заместить кре-
дитные ресурсы, полученным в кон-
це 2014 – начале 2015 годов или по 
которым банками были подняты 
процентные ставки в этот же пери-
од»,— поясняет эксперт. 

Участники рынка кредитования 
надеются, что во второй половине 
2016 года начнется процесс посте-
пенного восстановления экономи-
ки. «Главным стимулом для рынка 
кредитов предприятиям будет яв-
ляться восстановление экономики в 
целом»,— подчеркивает Вера Батра-
кова. И когда — рано или поздно —  
это произойдет, в выигрыше окажут-
ся те, кто работал на перспективу и 
сумел за счет инструментов стиму-
лирования кредитной активности и 
снижения банковских рисков сохра-
нить и преумножить количество за-
емщиков-предпринимателей. 

Лариса Никитина

Жесткий стимул  
к сотрудничеству
с 9

— финансы —

«Спрос на поручительства останется стабильным»
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Инновационные проекты в сфере 
производства в наибольшей степени 
нуждаются в финансовой поддержке

Сферу кредитования малого и среднего бизнеса 
в этом году поддержали запуск программ 
господдержки и связанная с этим возможность 
снижения ставок по кредитным продуктам
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— интервью —

В условиях экономического  
кризиса российские предпри-
ятия-экспортеры наращивают 
поставки и стремятся расширить 
рынки сбыта. О перспективах  
российского несырьевого экс-
порта и роли малого и среднего 
бизнеса в экспортной деятель-
ности страны „Ъ“ рассказал  
Михаил Снег, директор по стра-
тегическому развитию Российс-
кого экспортного центра.

— Как негативные процессы в 
экономике повлияли на разви-
тие несырьевого экспорта? 

— Сразу хотим отметить, что обос-
трение геополитической ситуации и 
экономическое сжатие, на которые 
часто ссылаются в прессе, не явля-
ются объективными факторами для 
снижения экспортной активности 
российских предприятий. Наобо-
рот, российские экспортеры исполь-
зуют деноминацию рубля и вследс-
твие этого возросшую конкурентос-
пособность российской продукции 
как возможность увеличить экспор-
тные поставки. Поэтому в физичес-
ких объемах российский несырье-
вой экспорт растет. Так, например, 
за первое полугодие 2015 года он вы-
рос на 7,2% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014 года.

Впрочем, рост оказался не таким 
значительным, как ожидалось. Это 
связано с рядом факторов: возросла 
стоимость кредитных ресурсов, уве-
личилась цена импортной продук-
ции, необходимой для производс-
тва ряда товаров, и т. д. Например, 
для оценки экспорта автомобильной 
продукции необходимо учитывать 
возросшую стоимость кредита под 
поставку, значительное подорожание 
импортных деталей и оборудования 
для машин и, следовательно, сниже-
ние производства как такового. 
— Какие регионы России мож-
но сегодня считать лидерами по 
несырьевому экспорту? 
— На сегодняшний день пока нет ста-
тистических данных по объемам не-
сырьевого экспорта, который осу-

ществляют различные регионы, одна-
ко данные Федеральной таможенной 
службы позволяют судить об экспорт-
ном потенциале субъектов в целом.

С учетом того что итоги внешней 
торговли распределены между субъ-
ектами Российской Федерации по 
месту регистрации участников вне-
шнеэкономической деятельности, 
безусловный лидер — это город Мос-
ква, на долю которого приходится 
44,2% ($80,3 млрд) от общего объема 
экспорта, по данным за первое полу-
годие 2015 года. Среди регионов юга 
России лидирует Краснодарский 
край c показателем $3,1 млрд. 

Сегодня мы в Российском экспор-
тном центре ведем работу по оцен-
ке экспортного потенциала регио-
нов в части несырьевой продукции, 
и когда будут получены результаты, 
об этом можно будет говорить пред-
метно.
— Имеет ли смысл стимулиро-
вать рост числа предприятий-
экспортеров из числа МСП? 
Насколько они перспективны  
в этом плане? В чем их сильные 
и слабые стороны?
— Мы не ставим ограничений по раз-
меру бизнеса, так как государствен-
ная поддержка может быть необхо-
дима как маленькому проекту, так и 
крупному. Что касается системы при-
оритетов, то наш фокус внимания 
все-таки на средних предприятиях. 
Мы считаем, что средние компании 

должны быть локомотивом экспорта, 
в том числе с точки зрения его дивер-
сификации. Именно они со временем 
смогут обеспечить «потоковость» экс-
порта и одновременно диверсифици-
ровать внешнеторговые риски. 

Еще одно преимущество пред-
приятий МСП — именно такие пред-
приятия максимально перспектив-
ны с точки зрения встраивания в 
глобальные производственные це-
почки. В дальнейшем именно за их 
счет можно будет усилить межстра-
новую интеграцию и обеспечить 
приток инвестиций в страну. 

Что касается недостатков, то мало-
му и среднему бизнесу трудно выйти 
на глобальный рынок из-за большо-
го количества административных 
барьеров, которые усугубляются тем, 
что предприниматели недостаточно 
осведомлены о работе профильных 
ведомств по поддержке экспорта. Ес-
ли обобщить: бизнесу необходимо 
донести информацию, что есть ме-
ханизмы, которые упрощают выход 
на международный рынок, снижают 
риски при поиске зарубежных конт-
рагентов и помогают найти финан-
сирование в случае необходимости. 
Создание Российского экспортного 
центра — инициатива, призванная 
увеличить доверие между бизнесом 
и властью, дать понять производите-
лям, что государство заинтересовано 
в их международной экспансии.
— С какими трудностями стал-
кивается предприятие, решив-
шее выйти на внешний рынок? 
Что можно посоветовать начи-
нающим экспортерам?
— Мы часто слышим от экспорте-
ров, что выйти на внешние рынки 
трудно, получить финансирование 
невозможно. Но анализ ситуаций 
говорит о том, что львиная доля 
случаев — это просто недостаточ-
ная проработка темы: либо непра-
вильное оформление документов, 
либо некачественно проведенные 
переговоры, либо не до конца про-
работанные договоренности. Не-
умение пользоваться мерами гос-
поддержки — не вина экспортера,  
а его беда. И задача центра в том, что-
бы помочь предпринимателю под-

готовить контракт, провести перего-
воры, подготовить тендерную доку-
ментацию, получить грамотное юри-
дическое сопровождение.

В 2016 году мы запустим полно-
ценный портал Российского экспор-
тного центра. По нашей задумке, это 
будет мощный аналитический ре-
сурс, на котором будет аккумулирова-
на вся информация по экспорту: ана-
литические страновые отчеты, ин-
формация о предстоящих выставках 
и ярмарках, справочная информация 
по экспорту и т. д. Также мы планиру-
ем оказывать онлайн-услуги.

Не могу не упомянуть один из са-
мых эффективных способов заявить 
о себе за рубежом — это выставки и 
выездные мероприятия. Наш центр 
сейчас активно подключился к рабо-
те по данному вопросу.

Чтобы донести информацию до 
максимально широкого круга экс-
портеров, сотрудники РЭЦ сейчас 
выступают на многочисленных фо-
румах и конференциях, которые 
проводятся как в Москве, так и в ре-
гионах. Также мы принимаем учас-
тие в бизнес-миссиях, которые про-
водятся нашими коллегами из Ми-
нэкономразвития и ЭКСАРа.
— Какое место в экспортной де-
ятельности российских компа-
ний занимает сложная иннова-
ционная продукция? Насколь-
ко она конкурентоспособна на 
внешнем рынке?
— Пока доля российского экспорта 
высокотехнологичной продукции 
остается низкой. По данным Всемир-
ного банка, ее объем составляет при-
мерно $7,1 млрд, тогда как, например, 
в Китае — $505,6 млрд, в Германии — 
$183,3 млрд, в США — $148,7 млрд.  
В структуре нашего экспорта доля 
высокотехнологичного оборудова-
ния — всего 1% с небольшим.

Отчасти эти показатели объясня-
ются тем, что долгие годы на внут-
реннем рынке России сохранялся 
низкий спрос на завершенные ин-
новации, вследствие чего их разви-
тие резко сократилось. И ситуацию 
не мог изменить даже устойчивый 
спрос на российские разработки со 
стороны международных рынков. 

Россия если и экспортировала инно-
вационные решения, то это были за-
частую незаконченные научные раз-
работки, которые дорабатывались и 
внедрялись за рубежом. Но сейчас у 
нас усилился интерес к наукоемким 
технологиям, и мы ожидаем роста 
инновационной продукции и оте-
чественных операционных систем, 
программного обеспечения и облач-
ных сервисов.
— Для стабильного положения 
на рынке экспортерам (впро-
чем, как и предприятиям, не ве-
дущим ВЭД) необходимо разви-
ваться, модернизировать мощ-
ности, чтобы повышать кон-
курентоспособность своей про-
дукции. Но кредитные средства 
по-прежнему малодоступны 
для МСП. Какие инструменты 
существуют сегодня для того, 
чтобы помочь экспортерам?
— Основные инструменты финансо-
вой поддержки — это прежде всего 
кредитная поддержка экспорта. РЭЦ 
реализует ее через Росэксимбанк, 
который много лет являлся аген-
том правительства по предоставле-
нию различного рода финансовой 
поддержки. Сейчас мы увеличива-
ем его уставный капитал и расширя-
ем кредитный портфель. На следую-
щий год предусмотрены расходные  
статьи бюджета в объеме 10 млрд руб. 

Другой инструмент связан с суб-
сидированием процентной став-
ки, который мы используем для ее 
уменьшения до уровня конкурентос-
пособной ставки в целом. Пока у нас 
два банка, которые имеют право суб-
сидировать свою процентную став-
ку: Росэксимбанк, входящий в струк-
туру РЭЦ, и Внешэкономбанк. Воз-
можно, в будущем мы сможем прий-
ти к более масштабному механизму, 
при котором Росэксимбанк станет 
провайдером субсидий через ком-
мерческие банки.

Также хорошим инструментом 
является страхование кредитов, 
которое осуществляет агентство  
ЭКСАР (Экспортное страховое агент-
ство России), которое страхует экс-
портные риски и риски внешней 
торговой деятельности. Агентство 

предлагает целый спектр конкурен-
тных с точки зрения западных прак-
тик услуг, выгодных для экспорте-
ра. К примеру, договор страхования  
ЭКСАР может выступать обеспече-
нием по кредиту, который экспор-
тер привлекает для реализации экс-
портного контракта.
— Каковы сегодня тенденции 
развития регионального экс-
порта? Как будет развиваться 
отечественный несырьевой эк-
спорт в ближайшее время (пер-
спективы)? 
— Региональные производства раз-
виваются по-разному, и отнюдь не 
всегда их развитие обусловлено толь-
ко климатическими и сырьевыми 
возможностями. Значит, предприни-
матели видят перспективу в своем ре-
гионе и готовы вкладываться в инте-
ресное им дело. Это залог успешной 
экономики. И надо сказать, что у нас 
почти в каждом регионе есть свои 
высокотехнологичные производс-
тва. Например, на Урале, который 
традиционно ассоциируется с сырь-
евым сектором, хорошо представле-
ны инновационные компании, без 
которых было бы невозможно эф-
фективное функционирование сырь- 
евой отрасли. Речь идет о разработке 
высокоточных оптико-электронных 
и оптико-механических приборов, 
производстве нефтепогружного обо-
рудования, продукции тонкой и спе-
циализированной химии.

В целом мы пока можем ори-
ентироваться на показатель роста  
несырьевого экспорта на уровне 6% 
в год. Именно эту цель поставило 
правительство, и ее можно достиг-
нуть, если мы будем создавать кон-
курентоспособную, ориентирован-
ную на экспорт продукцию, которая 
априори может потребляться и внут-
ри страны. Импортозамещение в та-
ких условиях не означает самоизоля-
цию, а наоборот, создает возможнос-
ти для стимулирования роста несы-
рьевого экспорта. Уже сейчас по ре-
зультатам 2014 года каждый рубль, 
вложенный в поддержку экспорто-
ориентированных проектов, при-
нес стране 8 руб. экспорта.

Беседовал Иван Демидов

Кризис кризису рознь
Участники рынка консалтин-

говых услуг отмечают, что в сло-
жившейся экономической ситуа-
ции расходы бизнеса на их услуги 
сокращаются. При этом спрос ста-
новится более избирательным. Од-
нако кризисная ситуация 2008–
2009 годов и нынешняя, по мне-
нию экспертов, имеют существен-
ные отличия, связанные как с со-
стоянием самого рынка консал-
тинговых услуг (сегодня он более 
развит), так и со спецификой ан-
тикризисной экономики и внима-
нием государства к импортозаме-
щающим отраслям. «Как правило,  
в кризис больше всего растет спрос 
на услуги по риск-менеджменту и 
бизнес-планированию,— отмеча-
ет Павел Салас, генеральный ди-
ректор компании еТоrо.— По срав-
нению с 2009 годом, спрос в реаль-
ном выражении не сокращается 
благодаря относительно высокой 
активности в промышленности и 
сельском хозяйстве. Тенденции на 
рынке консалтинговых услуг тако-
вы, что спрос смещается из сферы 
инвестиционного в текущее пла-
нирование». 

Олег Мосеев, генеральный ди-
ректор компании PSB Consulting 
Group рассказывает, что в сфере 
кредитного консалтинга посту-
пает гораздо больше обращений 
за консультациями по реструкту-
ризации проблемной задолжен-
ности, чем по формированию кре-
дитного портфеля и построению 
системы управления этим порт-
фелем. Денис Беляев, партнер ад-
вокатского бюро DS Law отмечает, 
что текущий кризис, в отличие от 
кризиса 2008 года, характеризует-
ся большим стремлением бизне-
са устранить «точки неэффектив-
ности» и найти новые возможнос-
ти для дальнейшего развития, не-
жели просто сэкономить в ожида-
нии будущего роста. 

По наблюдениям Кристины 
Шмарчковой, регионального ди-
ректора рекрутинговой компании 
«Бигл», изменились и ожидания за-
казчика. «2008–2009 годы запом-
нились бумом „антикризисных“ 
предложений, семинаров и тре-

нингов. Сейчас же, наученные опы-
том предыдущего кризиса, компа-
нии приходят к консалтерам не за 
„волшебным рецептом от всех бед“, 
а используют этот ресурс точечно, 
с четко сформулированной потреб-
ностью и задачей. К экспериментам 
же и нововведениям в текущей си-
туации большинство компаний от-
носятся настороженно»,— поясня-
ет эксперт. 

Кому повезло
Анализируя состояние рынка в 

текущем году, Дмитрий Рябых, ге-
неральный директор группы ком-
паний «Альт-инвест», отмечает, 
что бухгалтерия и аудит сохраня-
ют объемы, менеджмент снизил-
ся на 10–20%, все формы обучения 
потеряли не менее 30%. Однако су-
ществуют консалтинговые направ-
ления, которые не почувствова-
ли снижения спроса, связанного 
с кризисом, и даже становятся бо-
лее востребованными. «К примеру, 
наша ниша консалтинга — юриди-
ческое сопровождение бизнеса и 
практика взыскания дебиторской 
задолженности — в кризис не чувс-
твует изменений. Напротив, прак-
тика взыскания задолженности да-
же пользуется большим спросом.  
В докризисное время бизнесмены 
верили своим партнерам и надея-
лись на самостоятельный возврат 
долгов, теперь же большинство из 
них переживают, что задолжав-
ший контрагент может в любой 
момент уйти в банкротство»,— по-
ясняет Антон Толмачев, генераль-
ный директор юридической ком-
пании «Юрпартнеръ». 

Филипп Гуров, генеральный ди-
ректор PR-агентства «Гуров и парт-
неры» добавляет, что в плюсе так-
же и «антикризисные» продукты. 
Например, тренинги по налоговой 
оптимизации.

В наименьшей степени ощу-
тил влияние кризиса консалтинг в  
IT-отрасли. Эксперты связывают этот 
факт с тем, что и сама отрасль про-
должает развиваться, несмотря на 
сложности в экономике. На опреде-
ленные консалтинговые услуги вы-
звал спрос внутриполитический 
курс страны. В их числе Александр 
Ивлев, управляющий партнер ком-
пании EY по России называет на-

логовые консультации, особенно в 
связи с вопросами деофшоризации 
и BEPS, услуги в области оптимиза-
ции бизнес-процессов и расходов.

По словам Романа Сабирова, уп-
равляющего партнера консалтин-
говой практики, главы направле-
ния «Комплексные проекты, кон-
салтинг и информационные техно-
логии» компании Philips, активно 
растет спрос на услуги, требующие 
экспертной поддержки опытных 
игроков бизнеса здравоохранения. 
На рынке медицинских услуг все 
чаще появляются новые участники, 
не имеющие достаточной эксперти-
зы в сфере здравоохранения. В этом 
направлении консалтинга появля-
ются даже новые тенденции. «Сре-
ди новых тенденций можно обозна-
чить значительный акцент на мно-
госторонний анализ данных, опти-
мизацию бизнеса, внедрение IT-ре-
шений в работу медицинского цен-
тра»,— комментирует Роман Саби-
ров. Эксперт отмечает, что многие 
собственники медицинских цен-
тров и инвесторы думают «даль-
ше кризиса» и осознают, что в дол-
госрочной перспективе использо-
вание возможностей консалтинга 
позволит добиться максимальной 
эффективности.

Консалтинг в строительстве и де-
велопменте переориентируется на 
«оперативный консалтинг», расска-
зывает Екатерина Румянцева, пред-
седатель совета директоров Kalinka 
Group, его суть в консультировании 
девелоперов по адаптации проек-
тов к новым рыночным условиям. 

Экономичные варианты
Наиболее продвинутые руково-

дители понимают, что привлече-
ние профессиональных консуль-
тантов в кризис иногда бывает не-
обходимо и исключать эту статью 
из бюджета компании нельзя. Од-
нако при этом стремятся к разум-
ной экономии, сокращению расхо-
дов без ущерба для качества услуг. 
«Нередко подобное сокращение вы-
глядит как отказ от взаимодействия 
с новыми тренерами и консультан-
тами и ориентация исключитель-
но на „старых“, „проверенных“,— 
комментирует Ярослав Шульга, ру-
ководитель консалтинговой ком-
пании Shulga Consulting Group.— 

Часто количество специалистов, с 
которыми взаимодействует какая-
либо организация, сокращается, а 
с оставшимися осуществляется по-
иск возможностей взаимодействия 
в режиме экономии». 

Олег Мосеев добавляет, что  
в 2015 году спрос в консалтинге 
сместился на проекты с быстрым ре-
зультатом. «Если речь идет о проек-
тах по повышению эффективности, 
то клиент хочет результат в краткос-
рочной и среднесрочной перспекти-
ве. Долгосрочные проекты интересу-
ют намного меньше. При этом опла-
та по результату — основной тренд. 
Что, на наш взгляд, является отлич-
ной тенденцией, которая „вымоет“ 
теоретиков с рынка консалтинга»,— 
поясняет эксперт. Светлана Емель-
янова, генеральный директор кон-
салтинг-центра «Шаг» согласна, что 
требования клиента к консалтинго-
вой компании становятся более кон-
кретными: «Пользуется спросом вла-
дельческий консалтинг: от индиви-
дуальных консультаций владельцев 
бизнеса до передачи оперативного 
управления наемному менеджеру. 
Из области управленческого консал-
тинга важны стратегии, оценка топ-
менеджеров и подбор новых, плани-
рование». Филипп Гуров, генераль-
ный директор PR-агентства «Гуров и 
партнеры», говорит о том, что уро-
вень «информатизации» консалтин-
говых услуг быстро растет. Исполь-
зование веб-сервисов и мобильных 
технологий охватывает самые раз-
ные сегменты. К примеру, можно 
протестировать сотрудников по ин-
тернету. «Становится явной тенден-
ция отказа от продуктов, цены на ко-
торые выставляются в зарубежной 
валюте (иностранные преподавате-
ли, европейские диагностические 
методики и игровые решения для 
бизнеса), компании стараются ис-
кать их отечественные аналоги»,— 
добавляет Ирина Воронина, гене-
ральный директор и совладелец биз-
нес-школы AMI. 

Спрос будет
Участники рынка уверены, что в 

2016 году спрос на консалтинговые 
услуги в различных сферах эконо-
мики и экономического взаимо-
действия бизнеса сохранится или 
даже вырастет. «Мы ожидаем, что 

2016 год будет более или менее ста-
билен. На рост рассчитывать не сто-
ит, при этом спрос, вероятнее все-
го, сохранится на прежнем уров-
не»,— считает Александр Ивлев.  
По мнению Павла Саласа, у рынка 
есть шанс для роста, который мо-
жет составить около 3%. Екатерина 
Румянцева видит реальные пред-
посылки для стабилизации и рос-
та спроса в своем сегменте именно 
на юге России. «Сейчас, в свете пере-
ориентации турбизнеса с зарубеж-
ных направлений на отечественные, 
консалтинговые услуги в курортных 
регионах России вновь могут приоб-
рести актуальность. Конечно, это не 
случится прямо завтра, но условия 
наметились подходящие»,— ком-
ментирует она. Дмитрий Рябых под-
черкивает важную тенденцию, кото-
рая установилась со времен кризиса 
2008 года и сохраняется до сих пор: 
деньги собираются под контроль го-
сударства. Это значит, что и консал-
тинг все больше ориентируется на 
госкомпании. 

Э кс пер т ы п ре д по ла га ю т в  
2016 году качественные изменения 
на рынке. «Думаю, в 2016 году со-
хранятся тенденции 2015 года. При 
этом консалтинговые компании, 
которые не перестроились в 2015 го- 
ду, вынуждены будут уйти с рын-
ка. А оставшиеся станут силь-
нее»,— считает Олег Мосеев. Ярос-
лав Шульга добавляет, что слабые 
(во всех смыслах этого слова) тре-
неры и консультанты покинут ры-
нок, а сильные станут сильнее,  
в том числе по той причине, что 
стадию роста встретят на «вычи-
щенном» рынке. В связи с этим, 
по мнению Дениса Беляева, укре-
пятся позиции региональных ли-
деров. «Консалтинг, как своего ро-
да сервисное подразделение, ро-
та поддержки, всегда будет там, 
где есть соответствующий спрос 
у бизнеса и, соответственно, бу-
дет силен там, где сосредоточен 
больший объем платежеспособ-
ного спроса. С развитием бизне-
са в регионах и появлением там 
крупных рыночных игроков (се-
годня к этому наметилась серьез-
ная тенденция) будет развиваться 
и консалтинговый бизнес в регио-
нах»,— поясняет эксперт.

Иван Демидов

— тенденции —

Консалтинг с государственным уклоном
Спрос на консалтинг со стороны бизнеса в кризис сокращается. Самыми популярными на рынке консалтинговых услуг становятся темы антикризисного 
менеджмента и сокращения издержек. По-прежнему пользуется спросом IT-консалтинг, так как отрасль развивается, несмотря на сложную экономическую 
ситуацию. Кроме того, консалтеры делают ставку на спрос от госструктур. 

«Каждый рубль, вложенный в поддержку экспортоориентированных 
проектов, принес стране 8 рублей»
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Наученные опытом предыдущего кризиса, 
компании приходят к консалтерам не за 
«волшебным рецептом от всех бед», а 
используют этот ресурс точечно, с четко 
сформулированной потребностью и задачей
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Кремний преткновения
Сегодня IT-отрасль — одна из немногих, для развития которых в России сложилась относительно 
комфортная экономическая ситуация. Падение рубля повысило конкурентоспособность отечественных 
продуктов, а у властей появились новые идеи, как эффективнее вкладывать средства в рынок, в том числе 
развивая региональные инкубаторы и IT-парки. С другой стороны, игроки и эксперты напоминают о 
нерешенных проблемах — нехватке квалифицированных специалистов и венчурных инвесторов на фоне 
общего снижения деловой активности.

Вводные условия
К 2015 году российская IT-индуст-

рия подошла уже сформированной и 
с определенной долей рынка и порт-
фелем заказов. Отечественный софт 
и раньше был востребован в России. 
Системы 1С, «Антивирус Касперско-
го», отечественные операционные 
системы на базе Linux для государс-
твенных структур имели и имеют 
стабильный рынок сбыта. Из-за ос-
лабления рубля конкурентоспособ-
ность отечественных продуктов еще 
более возросла.

«Сегодня в России сложилась от-
носительно комфортная экономи-
ческая ситуация для развития IT-от-
расли. Прежде всего этому поспо-
собствовал резкий рост курса долла-
ра, а следовательно — уменьшение 
доступности западного софта и обо-
рудования, что дает российским раз-
работчикам преимущество не толь-
ко при работе на отечественном 
рынке, но и возможность выхода к 
иностранным потребителям»,— от-
мечает генеральный директор ком-
пании «Облакотека» (разработчик 
одноименной облачной платформы) 
Максим Захаренко. «Следствием ос-
лабления рубля стало снижение из-
держек российских компаний и по-
вышение конкурентоспособности 
наших разработчиков. Инвестиции 
в российские IT-компании потенци-
ально становятся более дешевыми и 
привлекательными»,— комменти-
рует руководитель отдела брендин-
га и PR Mango Office (провайдер об-
лачных коммуникационных серви-
сов) Алексей Бессарабский.

Однако есть и негативные факто-
ры, которые сдерживают развитие 
рынка.

Аналитик Verum Option (плат-
форма для торговли бинарными оп-
ционами) Александр Краснов отме-
чает, что сегодня против российской 
IT-индустрии играют снижение де-
ловой активности и экономические 
санкции. «Рынок IT — высокотехно-
логический рынок, который зависит 
от поставок соответствующего им-
портного оборудования и софта. Из-
за санкций многим компаниям эти 
поставки были отрезаны. Помимо 
того, оставшиеся продукты подоро-
жали в два-два с половиной раза из-
за падения курса рубля»,— замечает 
эксперт. Лишь немногие компании 
успели адаптироваться к новым ус-
ловиям. Алексей Бессарабский рас-
сказал, что еще несколько лет на-
зад, учитывая эти угрозы, «Манго Те-
леком» начал переход на свободное 
ПО. «И как оказалось, не зря. Мы раз-
вернули на открытом ПО один из 
крупнейших в Европе кластеров SIP-
серверов, недавно объявили о завер-
шении миграции с фирменной сис-
темы управления базами данных на 
свободное ПО PostgreSQL. Другие 
ключевые элементы инфраструкту-
ры написаны нашими разработчи-
ками. Так что проблема задела нас не 
очень сильно».

Одной из важнейших проблем 
для развития отрасли сегодня так-
же является отток квалифицирован-

ных кадров. Иностранные работода-
тели готовы предоставлять россий-
ским разработчикам хорошие усло-
вия и высокую зарплату в стабиль-
ной валюте. Отечественные фирмы 
к такой конкуренции пока не гото-
вы, утверждает господин Краснов. 
Вице-президент по IT-технологи-
ям «Европеи» (занимается развити-
ем краснодарского бизнес- и IT-пар-
ка) Тарлан Абукаров подчеркивает,  
что именно из-за проблемы с под-
готовкой специалистов Юг и Се-
верный Кавказ сейчас на перифе-
рии развития российской IT-индус-
трии. «Лидерами рынка в России 
является ЦФО, а именно Москва 
и Санкт-Петербург. К сожалению, 
ЮФО и СКФО находятся в числе от-
стающих в области развития IT, в 
первую очередь это связано с ост-
рым дефицитом кадров и отсутс-
твием площадок для подготовки IT-
специалистов». 

С другой стороны, реализация 
масштабных спортивных проектов 
на Юге может дать импульс и разви-
тию IT-проектов. «Спортивные ме-
роприятия федерального масштаба 
увеличивают инвестиции в инфор-
матизацию регионов страны, в том 
числе и юга России,— отметил Дмит-
рий Васильев, первый заместитель 
генерального директора компании 
КРОК.— Как сообщалось в открытых 
источниках, при подготовке Олим-
пиады в Сочи траты на IT составили 
5% от общего бюджета Игр. А в рам-
ках подготовки к Чемпионату мира 
по футболу-2018, на IT планируется 
потратить около 12 млрд руб.».

Поворот к пользователю
Сейчас экономика переживает не-

легкие времена, поэтому на первый 
план выходят проекты, повышаю-
щие эффективность бизнес-процес-
сов и направленные на оптимиза-
цию затрат, утверждает Дмитрий Ва-
сильев. Это видно по текущим про-
ектам КРОК: например, в этом году 
компания закончила автоматиза-
цию цепочки поставок для сети из 
115 гипермаркетов и 26 супермар-
кетов в нескольких десятках горо-
дов России. Система сокращает рас-
ходы на доставку и повышает качес-
тво перевозок в компании за счет ус-
корения процессов заказа транспор-
та, автоматизации планирования, 
взаиморасчетов, приема и отгрузки 
товара.

Основными трендами в IT-ин-
дустрии сегодня являются «облач-
ные технологии», big data (обработ-
ка больших массивов информации) 
и мобильные приложения, соглаша-
ется большинство экспертов. 

По прогнозам аналитиков 
Forrester Research, к 2020 году объ-
ем мирового рынка облачных сер-
висов достигнет $191 млрд, в России 
сектор растет на 50% каждый год, го-
ворит Тарлан Абукаров. По его мне-
нию, основным драйвером является 
сегмент SaaS (программное обеспе-
чение как услуга). «Уже к 2016 году на 
глобальном рынке затраты компа-
ний на облачные сервисы увеличат-
ся в три раза»,— предполагает топ-
менеджер. 

Переход в «облако» при этом мно-
гие потребители рассматривают как 
антикризисную меру, поэтому разра-
ботка подобных продуктов в России 
сейчас актуальна как никогда. 

«На рынке пользуется спросом 
все, что помогает предприятиям вы-
жить и развиваться — это один в один 
свойства „облачных“ технологий и 
аутсорсинговых решений»,— отме-
чает Алексей Бессарабский из Mango 
Office. При этом, говорит он, «облач-
ные продукты» оказались наименее 
чувствительны к кризису, несмот-
ря на дорожающее оборудование. 
«Mango растет на 40–50% в год»,— рас-
сказал господин Бессарабский.

Рынок разработки мобильных 
приложений кризис, по ощущени-
ям игроков, также практически не 
затронул, спрос на них стабильно 
растет несколько лет. «Это сейчас са-
мое перспективное направление, а 
в ближайшем будущем виден и рас-
цвет приложений для носимых уст-
ройств»,— говорит генеральный ди-
ректор ростовской компании Sebbia 
Николай Мельников.

Другой быстрорастущий сег- 
мент — видеосервисы на техноло-
гии OTT (over the top — по сети любо-
го интернет-провайдера), самым по-
пулярным примером которого явля-
ется американский Netflix, планы по 
развитию подобных продуктов сей-
час рассматривают Amazon и Apple.

CEO и сооснователь  Nemo TV (ви-
деосервис на технологии over the 
top)  Матвей Отрошенко рассчитыва-
ет, что в ближайшее время сервисам 
OTT потребуются сотни разнообраз-
ных технологических решений на 
десятках платформ. По его расчетам, 
через два-три года в России будет ра-
ботать до 100 млн единиц постоян-
но подключенных к интернету уст-
ройств.  Из них около 35 млн телеви-
зоров с технологией Smart-TV. «Это 
огромный и абсолютно новый ры-
нок, которому понадобятся новые 
кодеки и программы, позволяющие 
экономить трафик, улучшать качес-
тво изображения и защищать кон-
тент от пиратства»,— считает госпо-
дин Отрошенко.

По словам Дмитрия Васильева 
из КРОК, если ситуация с санкция-
ми не нормализуется, то можно ожи-
дать расцвета российских решений 
в области ERP, CRM и HCM. «Помимо 
1С в России много других достойных 
решений, которые просто не могли 
пробиться на большой рынок ввиду 
доминирования в умах заказчиков 
иностранных производителей»,— 
говорит эксперт. А вот решения, на-
пример, класса SCM довольно слож-
но быстро «повторить» ввиду того, 
что по уровню менеджмента в облас-
ти логистики наши компании еще 
далеки от западных. У российских 
производителей SCM-решений прос-
то нет необходимой клиентской ба-
зы, на основе работы с которой мож-
но развивать свои решения и созда-
вать универсальные для рынка прак-
тики ведения бизнеса. Однако в тех 
областях, где иностранные логис-
тические решения просто не подхо-
дят (в силу отечественной специфи-
ки ведения бизнеса), как, например, 

в области железнодорожных перево-
зок, российские производители уже 
давно работают.

Видимая рука государства
Масштабная стратегия развития 

IT-отрасли, разработку которой рос-
сийские власти начали в 2013 году, 
должна изменить структуру экономи-
ки страны, дав толчок развитию высо-
котехнологичного сектора. Исходя из 
прогнозов правительства, к 2020 го-
ду отрасль может достичь в денежном 
выражении 410–620 млрд руб. 

Управляющий инвестиционным 
портфелем Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Сергей Не-
годяев подчеркивает, что господде-
ржка IT-отрасли может не только за-
метно ускорить развитие уже сущес-
твующих проектов, но и создать пи-
тательную среду для появления но-
вых. Эффективными инструмента-
ми он считает субсидии для малых и 
средних IT-компаний от региональ-
ных министерств экономики, нало-
говые льготы и офисные площади 
для наиболее перспективных про-
ектов, а также программы обучения.

Кроме того, государственные ор-
ганы для многих продуктов остают-
ся крупнейшим, а в некоторых слу-
чаях и единственным, потребите-
лем. «Государственный сектор стал 
основным заказчиком IT-продук-
ции благодаря таким проектам, как 
запуск федеральных государствен-
ных услуг в электронном виде, сис-
темы „Электронный бюджет“ и ГИС 
ЖКХ, выдача электронных паспор-
тов и пр.»,— поясняет Тарлан Абука-
ров из «Европеи».

Тем не менее пока наиболее круп-
ные заказы приходятся на специфи-
ческие и высокозатратные отрасли, к 
примеру оборонно-промышленный 
сектор, доступа к которым у абсолют-
ного большинства компаний нет.

«В общем, государство поддержи-
вает IT только в тех секторах, без ко-
торых не может обойтись само. Боль-
шей части IT-индустрии приходится 
рассчитывать только на частные ин-
вестиции»,— заключает Александр 
Краснов из Verum Option.

Сами специалисты отрасли гово-
рят о том, что лучшая поддержка го-
сударства — создание условий для 
развития малого и среднего бизне-
са. «Мы не пользуемся ни господде-
ржкой, ни услугами IT-парков, и не 
стремимся к этому,— утверждает 
Алексей Бессарабский.— Основная 
наша стратегия — сделать лучший 
на рынке продукт, который помогает 
развивать бизнес нашим клиентам 
даже в нелегкие кризисные време-
на. Мы не просим государство изъять 
средства из других отраслей и отдать 
их нам. Основная государственная 
поддержка, которая нам нужна,— 
создание стабильных, прозрачных и 
равных для всех правил игры, а так-
же улучшение условий ведения биз-
неса у наших клиентов, большинс-
тво из которых — малый и средний 
бизнес. Если бизнес будет себя хоро-
шо чувствовать, то и мы будем себя 
хорошо чувствовать. Не потому, что 
мы получаем преференции, а пото-
му, что мы полезны». 

Вместе или порознь
О создании в России проекта, по-

добного американской Кремниевой 
долине, говорят уже несколько лет, 
сейчас ближайшим ее аналогом мож-
но назвать только инновационный 
центр «Сколково». На Юге сейчас ак-
тивно развиваются и свои проекты в 
этой сфере. Так, в Ростовской облас-
ти начал работу «Южный IT-парк», 
созданный по инициативе губерна-
тора Ростовской области Василия 
Голубева. Основная задача парка —  
консолидировать IT-сообщество, 
способствовать тому, чтобы резиден-
ты смогли создать свой бизнес не за 
несколько лет, а за несколько меся-
цев за счет активной поддержки про-
ектов. «Наша цель — познакомить 
молодые команды и инвесторов, ра-
ботников и работодателей, бизнес 
и государство»,— говорит директор 
«Южного IT-парка» Роман Усатый.

По мнению Романа Усатого, нуж-
ный толчок к созданию отечествен-
ной Кремниевой долины способен 
дать «Южный IT-парк». «У нас (в Рос-
товской области.— BG) тепло, есть 
хорошие инициативные специа-
листы, есть капитал, успешные IT-
компании, работающие на мировых 
рынках, и есть стремление к объеди-
нению и развитию»,— говорит он, 
подчеркивая, что сейчас необходи-
мо «долго и упорно» выстраивать по-
нятный венчурный механизм, кото-
рый будет доступен каждому.

Эксперты считают, что основной 
риск подобных проектов — полу-
чить малоэффективную бюрократи-
зированную структуру. «Основная 
идея Кремниевой долины — создать 
воронку для инвестиций в высоко-
технологические компании, кото-
рая бы своим удобством и перспек-
тивностью притягивала все боль-
ше и больше частных инвесторов. 
У нас же обычно создаются псевдо-
„кремниевые долины“ в виде раз-
личных технопарков, которые во 
многом осваивают окологосударс-
твенные средства. Инвестиции в тех-

нологии импортозамещения также 
ориентированы на госсектор (и гос-
корпорации), то есть ожидать ше-
девров мирового уровня при отсутс-
твии внешней конкуренции не при-
ходится. И тем не менее именно се-
годня российским разработчикам 
очень важно ставить амбициозные 
задачи, пытаться найти инвестиции 
и выход на международные рынки, 
потому что условия производства 
ПО в России на сегодняшний день 
достаточно комфортные»,— делится 
мнением Максим Захаренко из «Об-
лакотеки».

В то же время появляются и при-
меры частных проектов. «В России 
уже есть ряд IT-парков, все они по-
своему успешны,— рассказал Тар-
лан Абукаров из «Европеи».— Одна-
ко наша цель — создание частного 
IT-парка, уникальность которого  
в предоставлении комфортных ус-
ловий для проживания и труда, а 
также наличия большого количес-
тва площадок для тестовых внед-
рений; другими словами, мы гото-
вы быть первыми, кто у себя внед-
рит новые решения, доведет их до 
идеального состояния и только по-
том будет продвигать на рынок». По 
словам Тарлана Абукарова, парк 
еще молодой, он в стадии станов-
ления. Темы разработок абсолютно 
разные: начиная от робототехники 
и заканчивая сложными програм-
мными продуктами. 

Сергей Негодяев из ФРИИ утверж-
дает, что предпосылки к размеще-
нию своей Кремниевой долины есть 
у любого российского региона или 
города, где высока концентрация 
грамотных специалистов и рядом 
расположен хороший технический 
вуз. «Однако Кремниевая долина от-
личается наличием инвестиционно-
го капитала и инструментами фик-
сирования доходности. Рынок M&A, 
то есть продажи стартапов и IT-ком-
паний, в России пока развит слабо, 
причем на уровне всей страны, даже 
не отдельного региона,— отмечает 
эксперт.— Этот вопрос необходимо 
решать на системном уровне, вовле-
кая в экосистему крупный бизнес — 
игроков, которые могли бы „подкре-
пить“ рынок спросом на стартапы».

Анатолий Костырев 
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Предпосылки к размещению своей 
Кремниевой долины есть у любого 
российского региона или города, где высока 
концентрация грамотных специалистов и 
рядом расположен хороший технический вуз

В Ростовской области шесть лет работа-
ет программа гарантирования кредитов, что 
позволяет субъектам предпринимательской 
деятельности решать свои финансовые про-
блемы и воплощать инновационные бизнес-
решения. Гарантийный капитал регионально-
го Гарантийного фонда является надежным 
покрытием для банков, работающих в высо-
корисковом сегменте, коим является малый 
и средний бизнес. Только за 11 месяцев 2015 
года Некоммерческая организация «Гаран-
тийный фонд Ростовской области» выдал 178 
поручительств на 1,1 млрд руб. Это помогло 
предприятиям малого и среднего предпри-
нимательства пополнить свои запасы сырья 
и материалов, провести ремонт помещений 
и техники, купить новое оборудование, про-
извести замену транспорта, рефинансиро-
вать ранее оформленные кредиты на более 

льготных условиях. Кредитные кооперати-
вы смогли пополнить портфели займов для 
дальнейшей поддержки сельхозтоваропро-
изводителей. На все эти цели бизнес привлек 
2,5 млрд руб. кредитных средств банков-
партнеров фонда. 

Заемщики фонда — преимущественно 
малые предприятия из разных территорий 
области, кредитующиеся в таких банках, 
как ПАО «Сбербанк», АО «Россельхозбанк», 
ОАО КБ «Центр-Инвест», АО «Банк Интеза», 
ПАО «Промсвязьбанк», Банк «Возрождение» 
(ПАО), ВТБ 24 (ПАО), ОАО «Банк Москвы» и т. д. 
Всего фондом заключено 35 соглашений о со-
трудничестве с банками по программе гаран-
тирования кредитов и шесть — по программе 
гарантирования приобретаемых банковских 
гарантий. Поддерживаются предприятия раз-
личных видов деятельности: осуществляющие 

промышленное производство и производство 
продуктов питания, занимающиеся произ-
водством и переработкой сельхозпродукции, 
предприятия оптовой и розничной торговли, 
строительства, предприятия, предоставляю-
щие платные услуги, включая бытовые, об-
разовательные, здравоохранения, предприя-
тия транспорта и логистики, а также многие 
другие, которым по законодательству может 
предоставляться поддержка.

Как правило, предприятие обращается в 
банк за получением кредитных средств. Если 
собственного залога у предприятия не менее 
30%, то оставшуюся часть может обеспечить 
своим поручительством Гарантийный фонд. 
При этом кредит должен быть на сумму свы-
ше 1 млн руб., и срок, на который он привле-
кается,— свыше одного года. К банковской 
гарантии эти требования не относятся. 

Несмотря на то что поручительство — не 
безвозмездная поддержка, именно с ним субъ-
екты МСП Ростовской области смогли привлечь 
на развитие и модернизацию своих предприятий 
9,7 млрд руб. с начала деятельности фонда. 

В четвертом квартале текущего года фонд 
заключил соглашение о сотрудничестве с ООО 
«МСБ-Лизинг», что позволит потенциаль-
ным лизингополучателям из сферы малого и 
среднего бизнеса при необходимости восполь-
зоваться поручительством гарантийной орга-
низации. Требования к субъектам МСП в этом 
случае такие же, как при кредитовании: сумма 
лизинговой сделки — свыше 1 млн руб., срок 
лизингового договора — более одного года, 
сумма собственного обеспечения — не менее 
30% от стоимости предмета лизинга. 

Благодаря ежегодной поддержке губер-
натора области и регионального департа-

мента инвестиций и предпринимательства, 
в 2016 году Гарантийный фонд продолжит 
свою работу по расширению доступа малых и 
средних предприятий к кредитным ресурсам. 
В перспективе стратегия развития малого и 
среднего предпринимательства в России на-
целена на совершенствование кредитных и 
лизинговых продуктов для малых и средних 
предприятий, дальнейшее развитие про-
граммы предоставления гарантий и поручи-
тельств.

ВЫГОДНО ЛИ 
СОТРУДНИЧАТЬ 
С ГАРАНТИЙНЫМ ФОНДОМ?

Подробная информация 
о деятельности и гарантийных 
продуктах фонда 
размещена на сайте 

http://www.dongarant.ru/.

Реклама


